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В школе № 38 обучается около 
полутора тысяч ребят. Родители 
учеников очень хотели, чтобы их 
дети занимались физкультурой в 
нормальных условиях.

— Здесь было поле, на котором 
люди выгуливали собак, а тренировки 
проходили на крохотном участке на 
территории школы, — говорит мама 
учеников Варвары и Даниила Причет-
никовых Галина. — Мы сомневались, 
что ремонт успеют сделать в срок, но 
все выполнили быстро и качественно.

Работа на стадионе началась летом 
2018 года. На объекте уложили новый 
грунт, оборудовали беговую дорожку с 
резинополом, волейбольную и баскет-
больную площадки, сделали асфаль-
тированную дорожку для занятий на 
лыжероллерах, установили турники. На 
футбольном поле выполнили отсыпку и 
гидропосев газона. Также подключены 
23 опоры наружного освещения, сдела-
ны ограждение и ливневая канализа-
ция, установлены скамейки и камеры 
видеонаблюдения. Так что для школь-
ников созданы достойные условия для 
занятий физкультурой и спортом.

— Мой сын Марк учится в третьем 
классе, причем спорт для него — 

ДЛЯ СПОРТА
Многофункциональный стадион

Этого события ждали 45 лет. 
Все эти годы стадион был 
в запустении. Занимать-

ся там физкультурой ученикам 
школы № 38, расположенной 
рядом, было невозможно. Но 
родители, учителя и местные 
жители взялись за решение про-
блемы: создали инициативную 
группу, собрали подписи и обра-
тились в администрацию Иркут-
ска с просьбой о ремонте старого 
школьного стадиона. Усилиями 
городских властей на спортивном 
объекте провели масштабную 
реконструкцию. И вот 16 октября 
обновленный спорткомплекс тор-
жественно открылся.

«Кто, если не мы?» 
Мария Владимирова больше 20 

лет преподавала обществознание в 
Иркутском техникуме авиастроения 
и материалообработки. Именно 
здесь она организовала волонтер-
ский отряд «Авиатор». Доброволь-
цы и стали очищать заброшенный 
сквер, расположенный рядом с тех-
никумом. Прежде всего, активистов 
беспокоило состояние памятника.

— Скульптура разрушалась бук-
вально на глазах, — вспоминает Ма-
рия Александровна. — Статуя облу-
пилась, постамент был обшарпан… 
Я начала его ремонтировать своими 
силами. Этот памятник установ-
лен в честь неизвестной женщины, 
которая в 30-е годы спасла детей из 
горящих бараков.

Кстати, Мария Владимирова свои 
уроки краеведения всегда старалась 
проводить не в кабинете. Она даже 
придумала спецкурс под названием 
«Говорят иркутские улицы».

— С 2011 года мы приходили с 
ребятами в этот сквер на субботни-
ки, — продолжает преподаватель. — 
Убрали больше 30 старых деревьев. 
Только пивных бутылок мы обычно 
собирали десятки мешков. Адми-
нистрация Ленинского округа нам 

помогала, предоставляла технику 
для вывоза мусора.

В 30-е годы это местечко назы-
валось сквером Авиастроителей. 
После войны здесь был обустроен 
фонтан — и местные жители прозва-
ли зеленый уголок «Минеральные 
воды». Но позже сквер пришел в 
запустение.

— В 80-е и 90-е на лавочках и 
сломанных каруселях здесь обыч-
но сидели люди с бутылками пива, 
— говорит активистка. — Вокруг 
валялись окурки... И до недавнего 
времени место было заброшено. Но 
мы со студентами решили — кто это 
все уберет, если не мы?

В 2012 году волонтерский отряд 
«Авиатор» занял первое место в го-
родском конкурсе социально значи-
мых проектов «Миллион на добрые 
дела». Дальше было еще несколько 
побед: студенты вместе с професси-
ональными архитекторами начали 
проектировать будущее пространство. 
А воплотить задуманное в жизнь эн-
тузиастам удалось в этом году, когда 
план реконструкции территории 
победил в народном голосовании в 
рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды».

— Тогда мы развернули насто-
ящую агиткампанию: студенты 

раздавали листовки на проходной 
авиазавода, беседовали с соседями 
и друзьями, убеждая голосовать за 
реконструкцию сквера, — вспомина-
ет Мария Александровна. — Так хоте-
лось обновить это дорогое нам место! 

"
Признаюсь, я даже 
расплакалась, когда 
узнала, что наш сквер 
победил в голосовании... 
Уже летом мы увидели, 
как все, о чем мы мечтали, 
стало воплощаться в 
жизнь. И что очень важно, 
ребята поняли: их слышат, 
они важны для города, их 
идеи поддерживают.

Мария Владимирова смеется, что 
ее студенты (среди них много сирот 
и детей из неблагополучных семей) 
во время этой истории со сквером 
научились общаться с представи-
телями власти, организовывать 
сверстников, работать на совесть 
—исключительно за идею. Неудиви-
тельно, что теперь многие из во-
лонтеров мечтают получить высшее 
образование в сфере управления 
персоналом.

«Теперь не нарадуемся!» 
На территории сквера Мира 

провели серьезную работу: выса-
дили деревья, заасфальтировали 
пешеходные дорожки, обустроили 
парковку и пандусы, поставили 
заборы. Здесь появились удобные 
скамейки, освещение, детская и 
спортивная площадки, воркаут, 
тренажеры. На всех площадках 
уложено резиновое покрытие. Кро-
ме того, сквер украсили клумба и 
обновленная скульптура «Женщина 
с ребенком».

Студент техникума Антон Горо-
денков участвовал в благоустрой-
стве сквера. Теперь он с гордо-
стью показывает универсальную 
спортивную площадку, на которой 
можно играть и в футбол, и в ба-
скетбол.

— Территория огорожена, но 
ворота не закрываются — прий-
ти и позаниматься на турниках и 
тренажерах может каждый жела-
ющий, — не без гордости говорит 
Антон.

А пенсионерка Анна Капутская 
помнит, каким был сквер в прежние 
времена. Вместе с приятельницей 

СКВЕР МИРА
Новая зона отдыха

Еще год назад было сложно представить, что на этом 
оживленном перекрестке в Иркутске II может появиться 
зеленая зона. Но это случилось. Инициативу жителей 

городка авиастроителей поддержали в мэрии. В центре этого 
сквера — скульптура «Женщина с ребенком», которая обрела 
вторую жизнь.

Открытие стадиона отметили спартакиадой. 
Ребята опробовали новую арену, с азартом 
поучаствовали в веселых стартах

В 30-е годы неизвестная женщина спасла 
нескольких детей из горящих бараков. В честь нее 
и установили памятник «Женщина с ребенком»

Игровой комплекс для самых маленьких 
соседствует со скамейками, где взрослые 

могут отдохнуть и пообщаться
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Какие новые 
общественные 
пространства 

Иркутска 
вы посещаете? 
Анжелика, студентка: 
— Больше всего 

мне нравится, 
как обустро-
или острова 
Юность и 
Конный. На 
мой взгляд, 
сегодня 
это одно из 
самых лучших 
мест отдыха в 
городе. Красиво, современно, много 
пешеходных дорожек, есть и вело-
сипедные маршруты. Созданы ус-
ловия для активного и спокойного 
отдыха, есть детские и спортивные 
площадки. 

Светлана Михайловна,  
пенсионерка: 

— Я живу в 
Солнечном, 
поэтому наше 
любимое ме-
сто отдыха — 
набережная 
у ледокола. 
С каждым 
годом здесь 
становится ком-
фортнее. Сделано 
все так, чтобы и детям, и взрослым 
было чем заняться. Теперь ждем, 
чтобы восстановили заброшенный 
парк в районе бассейна. 

Юлия, юрист: 
— Приятно 

удивила этим 
летом терри-
тория за-
лива Якоби. 
Особенно 
порадовал 
аквапарк. 
Здесь мож-
но отдыхать в 
любое время года, 
а не только летом. Да и вообще Ир-
кутск заметно похорошел за послед-
ние годы, появилось много скверов, 
новых мест для отдыха. 

Опрос проводила Анастасия Дарчук 

И ЗДОРОВЬЯ
школы № 38 открыли после ремонта

сидит на удобной скамейке и радует-
ся, что теперь есть где отдохнуть.

— Я и не думала, что так быстро 
можно все тут преобразить, — удив-
ляется Анна Михайловна. — Мне со-
седка сказала сегодня, что заброшен-
ный сквер так здорово переделали, а 
я и не поверила! Теперь будем здесь 
встречаться с подругами.

Житель городка авиастроителей 
Алексей Слесарев бежит за малень-
ким сыном по новым дорожкам и не 
может его догнать.

— Уже второй день здесь гуляем и 
не нарадуемся, — рассказывает Алек-
сей. — Я живу в соседнем доме, так 
у нас уже все родители в мессендже-
рах только этот сквер и обсуждают! 
Хорошо, что отдыхать здесь смогут и 
дети, и молодежь, и пожилые люди.

Для владельцев четвероногих 
предусмотрена специальная ого-
роженная площадка. Сквер Мира 
оправдывает свое название: ссорить-
ся тут некому, для каждого найдется 
свое место отдыха.

— У нас есть даже площадка для 
духового оркестра, и я уверена: 
музыканты будут часто здесь играть, 
— отмечает глава Ленинского округа 
Татьяна Жичина. — Наконец и в Ир-

кутске II появился просторный, со-
временный сквер. А еще уникальный 
памятник «Женщина с ребенком» 
обрел вторую жизнь.

"
17 октября на открытии 
сквера мэр Иркутска 
поблагодарил жителей за 
непосредственное участие 
в этом проекте.

— Наш город с каждым годом 
становится все более комфортным 
и привлекательным, — подчеркнул 
Дмитрий Бердников. — Важно, что 
благоустройство ведется не только 
в центре Иркутска. Мы приводим 
в порядок скверы и парки, строим 
современные школы и детские сады, 
ФОКи и стадионы, общественные 
пространства в округах. Убежден, 
этот сквер станет для вас любимым 
местом отдыха, площадкой для про-
ведения праздников.

На открытии в обновленном скве-
ре прошли эстафеты и мастер-клас-
сы. Жители городка авиастроителей 
с радостью в них участвовали.

Андрей Колганов 
Фото Валентина Карпова  

и Александра Новикова

приоритетное направление. С трех 
лет он занимается плаванием, а 
недавно увлекся футболом, — расска-
зывает Анастасия Сергеева. — Будем 
рады, если здесь откроет свой фили-
ал спортивная школа и нам не при-
дется далеко ездить на тренировки. 

"
Когда ремонтные работы 
на стадионе подходили 
к концу, Марк первым 
делом спросил, увидев 
перемены: «А где 
футбольные ворота?». 
Сейчас их установили, так 
что мы просто счастливы!

Поздравить учащихся школы № 38 
с открытием стадиона приехали мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников, олим-
пийский чемпион по бобслею Алексей 
Негодайло, а также представители ад-
министрации города и общественники.

— Мы продолжаем приводить 
в порядок школьные стадионы и 

спортивные площадки, — подчер-
кнул Дмитрий Бердников. — Наша 
задача — сделать их современными, 
комфортными и безопасными. Бла-
годарю за инициативность жителей 
микрорайона, педагогов, родителей! 
Верю, что здесь будут тренироваться 
будущие чемпионы.

Реконструкция стадиона обо-
шлась в 12,5 млн рублей. Всего в 
городе в 2018 году за счет средств 
городского бюджета, а также в 
рамках региональной программы 
«Народные инициативы» были бла-
гоустроены спортивные площадки 
двенадцати учреждений образова-
ния. По словам Дмитрия Бердни-
кова, отремонтированные объекты 
будут открыты для всех желающих 
заниматься физкультурой.

— По согласованию с директорами 
школ будет выделено время, когда 
жители микрорайона смогут зани-
маться на стадионе, — отметил глава 
города. — Это обязательное условие 

при формировании муниципальной 
программы приведения в порядок 
этих комплексов. Важно, что это со-
впадает с желанием горожан.

Иркутяне действительно сегодня 
держат ориентир на здоровый образ 
жизни и занятия физкультурой. 
Так что новый стадион поможет 
жителям Ленинского округа поддер-

живать себя в хорошей форме. На 
обновленном объекте уже состоя-
лись первые соревнования — для 
школьников провели веселые стар-
ты. Дмитрий Викторович подарил 
юным спортсменам волейбольные, 
футбольные и баскетбольные мячи.

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова

ПРЕОБРАЗИЛСЯ
появилась в Иркутске II

ЦИФРЫ

13 
общественных пространств 
благоустроят до конца года 
в Иркутске. Среди них — 
историко-мемориальный 
комплекс «Иерусалимская 
гора», сквер на 
Чудотворской, пешеходная 
зона от Розы Люксембург 
до сквера «Россия», 
центральная лестница 
в микрорайоне Зеленом 
и другие.

КСТАТИ
В Иркутске II сразу на 
четырех общественных 
пространствах велось 
благоустройство — 
это скверы на улицах 
Муравьева, Ленинградской, 
Маршала Говорова. На 
2019 год запланировано 
обновление площади 
на ул. Новаторов 
с устройством фонтана, 
сквера Тюльпан на Узловой. 
Планируется реконструкция 
въезда в Ленинский 
округ с установкой новых 
стел и строительством 
тропиночной сети.

Ученики школы № 38 
теперь смогут заниматься 
физкультурой на улице 
в комфортных условиях

Городские власти дали вторую жизнь старому 
заброшенному скверу. Теперь здесь можно 
общаться, отдыхать, проводить праздники

Дети сразу  
«обжили»  
новую площадку
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Без возрастных  
преград

Еще летом, на стадии обсуждения 
данного законопроекта, правитель-
ство начало задумываться о том, как 
сделать, чтобы пожилые работники 
не оказались, что называется, за 
бортом. Кстати, предпенсионный 
возраст теперь наступает за пять лет 
до назначения пенсии.

— Мы должны предпринять все 
усилия, чтобы устранить любые 
ограничения при приеме на работу 
людей, уже достигших определен-
ного возраста, — заявил на одном 
из своих выступлений глава Прави-
тельства РФ Дмитрий Медведев, тем 
самым признав, что дискриминация 
по возрасту на рынке труда возмож-
на. Да она и сейчас, к сожалению, 
имеет место.

Исследования показывают, что 
соискатели старше 50 лет пользу-
ются у работодателей наименьшим 
спросом. Возможно, такой ситу-
ации можно было бы избежать, 
если бы выполнялся майский указ 
2012 года о создании к 2020 году 
25 млн высокопроизводительных 
рабочих мест. Однако он не выпол-
няется. Министр финансов Антон 
Силуанов признал это, выступая 
на Московском финансовом фору-
ме в сентябре.

Повышение пенсионного возрас-
та в России чревато ростом безрабо-
тицы. Правда, на 1 апреля 2018 года 
безработица в России снизилась 

до 5 процентов — самый низкий 
уровень за последние 25 лет.

"
В ходе подготовки 
законопроекта ко второму 
чтению проходили 
многочисленные круглые 
столы и совещания, на 
которых специалисты 
и эксперты пытались 
понять, чем можно помочь 
людям предпенсионного 
возраста.

В результате ряд мер для защиты 
прав таких лиц разработали. Одна-
ко позволят ли они на самом деле 
людям старшего возраста сохранить 
рабочие места и достойный уровень 
жизни?

Отказывать не должны? 
Вместе с законом о повышении 

пенсионного возраста парламента-
рии приняли и другие нормативные 
акты, которые должны облегчить 
жизнь тех, кому до пенсии осталось 
несколько лет. Так, в окончатель-
ном чтении принят законопроект об 
уголовной ответственности за отказ 

в приеме на работу или увольне-
ние пожилых людей — это одна из 
инициатив президента Владимира 
Путина.

Теперь отказ в приеме на работу 
или необоснованное увольнение лиц 
предпенсионного возраста будут 
наказываться штрафом на сумму до 
200 тысяч рублей. Кроме того, руко-
водителю организации могут быть 
назначены исправительные работы 
на срок до 360 часов. 

По мнению тех, кто предлагал 
и голосовал за этот закон, данная 
мера должна поддержать возраст-
ных граждан. Ведь не секрет, что 
многие пожилые люди сталкива-
ются с проблемами на рынке труда. 
Однако есть те, и таких немало, кто 
уверен: угроза подобного наказания 
только усугубит ситуацию. Уже дей-
ствует идентичный закон, согласно 
которому за увольнение беремен-
ной женщины работодателю грозит 
уголовная ответственность. Все мы 
знаем, чем закончилось принятие 
этого документа. Теперь работода-
тель ни под каким предлогом не 
желает брать в штат беременную 
сотрудницу, потому что уволить ее 
нельзя, даже если она не выполняет 

свои трудовые обязанности или про-
гуливает.

— У работодателей сегодня есть 
множество других рычагов воз-
действия на работников старшего 
возраста, — комментирует ситуацию 
специалист по социально-трудовым 
отношениям учебного центра проф-
союзов Владимир Соломин. — При 
желании начальник может выну-
дить сотрудника написать заявление 
об увольнении по собственному 
желанию или создать ему такие 
условия, при которых он сам захочет 
уволиться. Это тот случай, когда по-
пытка защитить осложняет положе-
ние тех, кого защищают.

На одном из круглых столов за-
меститель руководителя Роструда 
Денис Васильев отметил, что ведом-
ство намерено сосредоточиться на 
борьбе с дискриминацией на рынке 
труда. Вместе с региональными 
госинспекциями труда проводятся 
проверки на тему нарушения прав 
людей предпенсионного возраста, 
запущены тематические горячие 
линии. Хочет Роструд заняться и 
реформированием служб занятости, 
чтобы они были готовы работать 
с этой категорией граждан.

ЦИФРЫ

200 000 
пожилых людей могут ежегодно 
оставаться на рынке труда после 
реформы в стране
В течение трех месяцев работники 
будут повышать квалификацию 
с отрывом от основной работы 

11 163 
рубля — такая стипендия 
в размере регионального МРОТ 
будет им назначена

33 000 
рублей — средняя стоимость 
курса переобучения. Все расходы 
государство берет на себя

450 000
предпенсионеров обучатся новым 
профессиям до конца 2024 года

КАК НЕ ПОТЕРЯТЬ РАБОТУ?
В связи с пенсионной реформой правительство намерено заняться 

переобучением людей старшего возраста

65 лет для мужчин, 60 лет 
для женщин — тако-
вы новые возрастные 

параметры российской пенсион-
ной системы. Правом досрочно-
го выхода на пенсию обладают 
многодетные матери, работни-
ки, занятые на вредном произ-
водстве, представители корен-
ных народов Севера. А чтобы 
пожилые люди оставались вос-
требованными на рынке труда, 
Правительство РФ намерено 
переобучать их.

Мужчины Женщины

Участвовать в программе переобучения смогут как безработные, 
так и работающие пожилые люди. Кроме того, на портале 
общероссийской базы вакансий «Работа в России» планируется 
создание дополнительных сервисов поиска свободных мест 
и обучающих программ для граждан старшего возраста
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Дополнительная защита
Есть и добавочные бонусы, кото-

рые появятся для пожилых сотруд-
ников. Во-первых, за работодателем 
закрепляется обязанность ежегодно 
предоставлять таким работникам два 
дня на бесплатную диспансеризацию 
с сохранением зарплаты.

Во-вторых, для тех, кому до пенсии 
работать осталось совсем недолго, 
предлагается увеличить максималь-
ный размер пособия по безработице в 
случае увольнения с 4900 рублей, как 
сейчас, до 11 280 рублей с 1 января 
2019 года и установить период такой 
выплаты в один год.

В-третьих, будет утверждена 
специальная программа повышения 
квалификации, финансируемая из 
федерального бюджета. На эти цели 
планируют выделить пять милли-
ардов рублей. Предполагается адап-
тировать к рынку труда порядка ста 
тысяч граждан в год.

Открытым остается вопрос «Чему 
учить?». Ответ на него пока находится 
в стадии обсуждения, как и методики 
преподавания. Как отмечают социаль-
ные психологи и социологи, существу-
ет еще и проблема со сложившимся 
в сознании общества стереотипом: 
принято считать, что в 55—65 лет (по 
классификации Всемирной органи-
зации здравоохранения, это вторая 
половина среднего возраста и первая 
— пожилого) учиться новому сложно 
и даже как бы неудобно. 

"
В СМИ в последнее 
время можно встретить 
результаты исследований, 
которые говорят о том, что 
люди предпенсионного 
возраста вполне открыты 
к новым знаниям и 
более 50 процентов 
готовы переобучаться, 
дабы получить более 
востребованную 
профессию.

— Конечно, есть и те, кто сами 
постоянно повышают свой уровень 
квалификации. К 50 годам такой 
человек становится высококлассным 
специалистом, и работодатель его сам 
вряд ли отпустит, — говорит эксперт, 
врач функциональной диагностики 
Тарас Пыль. — Таких и переучивать 
не придется.

Поэтому в программу переобуче-
ния, скорее всего, попадут те люди, 
которые не имеют необходимой 
квалификации, не смогли добиться 
успехов в карьере и оказались невос-
требованными у работодателя. И те, 
кто не стремится к получению какой-
то нужной на рынке специальности 
или не знает, как ее получить.

— К тому же переобучаться в связи 
с различными возрастными особен-
ностями на другую компетенцию, 
особенно высококлассную, уже вряд 
ли получится, — считает врач. — Как 
правило, к столь солидному возрасту 
накоплен не только огромный опыт в 
профессии, но и полный букет всяких 
заболеваний.

Поэтому у людей предпенсионно-
го возраста останется единственный 
выход — в случае увольнения им 
придется, видимо, заниматься неква-
лифицированным трудом. 

Востребованные 
профессии

Согласно опросам, большинство 
работодателей действительно неохот-
но нанимают пожилых работников, 
которые не имеют необходимых для 
современной экономики знаний, 
умений и навыков. Но есть профес-
сии, где они все же востребованы, 
— это врачи, учителя, инженеры, а 
также сотрудники сферы консалтинга 
и розничной торговли. Менее всего, 
отмечают эксперты, нужны пожилые 
юристы, экономисты, бухгалтеры и 
маркетологи.

Когда программа будет запущена, 
то специальности, скорее всего, будут 
подобраны такие, которые не требуют 
длительного обучения. Экономиче-
ски целесообразно переучивать, если 
учеба длится не более одного года 
и стоит 4—5 тысяч рублей. Учиты-
вая стоимость нового образования и 
количество людей, которые придут 
на курсы, сумма в пять миллиардов 
рублей уже не кажется такой уж вну-
шительной.

Скорее всего, центры занятости 
предложат обучаться по программам 
среднего профессионального образо-
вания — будут организованы курсы 
подготовки повара, няни, швеи и т. д.

Для того чтобы на кого-то пере-
учивать, надо понять, где есть откры-
тые вакансии, в которых нуждается 
работодатель. Традиционно службы 
занятости предлагают обучиться бух-
галтерскому делу или компьютерной 
грамотности, но в этих сферах боль-
шая конкуренция и работу найти 
трудно. Подготовить востребованных 
спецов, которых не хватает, корот-
кие курсы не смогут. Для пожилых 
людей остается низкооплачиваемая 
работа.

— Если в центрах занятости есть 
постоянные вакансии, то именно 
этим профессиям будут обучать 
предпенсионников. И здесь возника-
ет вопрос «Почему эти вакансии не 
закрыты сегодня?». Да потому что 
там мизерная заработная плата. За-
нять эти позиции предложат людям, 
которых никуда больше не возьмут, — 
считает Владимир Соломин. 

Кстати, эксперты подчеркивают, 
что у людей творческих профессий 
больше шансов сохранить рабочее 
место в предпенсионном и пенсион-
ном возрасте. А вот у тех, кто занят 
тяжелым физическим трудом, вполне 
могут возникнуть ограничения по со-
стоянию здоровья.

Работодателей, которые сохраняют 
за возрастным сотрудником место 
или занимаются его переобучением, 
скорее всего, будут дополнительно 
стимулировать. Для них, к примеру, 
могут снизить налоговое бремя. По 
крайней мере, подобные вопросы сей-
час  обсуждаются.

Анастасия Дарчук

КСТАТИ
С 2009 года администрация Иркутска реализует проект «Старость в 
радость» для людей старшего возраста. Самыми первыми стали курсы 
повышения компьютерной грамотности. С того времени количество 
обучающих программ постоянно растет. Осенью прошлого года, 
например, появился новый курс — «Дедушки и внуки», направленный 
на совместное обучение людей старшего возраста и молодежи игре в 
шахматы и шашки.
Для любителей творчества существует факультатив «Рисунок с нуля» 
— обучение технике рисунка и живописи. «Танцующий город» дает 
возможность пожилым людям попробовать себя в танцевальном 
жанре. Есть и «Бабушка-фитнес», который делится на два направления: 
лечебно-оздоровительная физкультура и йога.
С участницами «Бабушки-гламур» специалисты делятся секретами 
ухода за кожей лица, шеи и рук, проводят мастер-классы макияжа 
и причесок. А еще работают психологи, которые рассказывают 
женщинам, как принимать и любить себя в любом возрасте.
По-прежнему одним из самых 
популярных является курс 
«Бабушка-онлайн», 
направленный 
на повышение 
компьютерной 
грамотности. 
Слушателей учат, 
как отыскать в 
Интернете нужную 
информацию, 
пользоваться 
электронной 
почтой, скайпом, 
социальными 
сетями.
«Бабушка-полиглот» 
— для тех, кто хочет 
изучать иностранные 
языки. Можно выбрать 
по желанию английский, 
китайский, французский 
или немецкий.
За весь период реализации 
проекта его участниками стали свыше 
20 тысяч иркутян. В этом году на курсах обучается более полутора 
тысяч людей пожилого возраста. Занятия начались в октябре.

Записаться на курсы можно по телефону 28-55-58.
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Перешагнуть 
барьеры

Мы идем по центру 
Иркутска. Горожане 
спешат по своим делам 
после рабочего дня. 
Многие улыбаются, 
наслаждаясь осенним 
теплом.

— Я стараюсь как 
можно больше ходить 
пешком, — говорит Аа-
рон Вагнер. — Во время 
прогулки всегда встре-
чаю много знакомых. 
Да и просто прохожие 
могут остановиться, по-
говорить, задать вопрос. 
Я очень ценю такое жи-
вое общение — от него 
подпитываюсь энергией 
нашего города.

Ровно 15 лет назад перед Вагне-
ром стоял выбор — ехать на службу 
в Алма-Ату или в Иркутск. Вместе с 
женой Дорит он посетил оба города. 
В результате Казахстану предпочел 
Сибирь и ни разу об этом не пожа-
лел.

— Я люблю солнце, а в Иркутске 
солнечных дней даже больше, чем 
в Алма-Ате, — поясняет раввин. — 
Меня в Израиле часто спрашивают, 
не холодно ли мне в Сибири. Конеч-
но, зимой здесь бывают сильные мо-
розы, но я отношусь к этому фило-
софски: тепло должно быть внутри. 
Вообще, за границей до сих пор 
мало знают о наших краях. Многие 
даже не верят, что население Сиби-
ри составляет около 24 миллионов 
человек. «Разве можно жить в этой 
тайге?» — спрашивают они у меня. Я 
отвечаю: «Евреи живут здесь более 
двух веков, и им здесь комфортно».

Исторический факт: век назад в 
нашем городе также торжественно 
праздновалось 100-летие со дня 
прибытия первого еврея в Иркутск. 
Тогда и было установлено его имя — 
Израиль Ферштер.

— Главное место для большин-
ства иркутских евреев, конечно, 
синагога, которая была построена 
в 1879 году, — рассказывает Аарон 
Вагнер. — Далеко не каждый город 
может похвастаться молитвенным 
домом, который действовал и в со-
ветское время. В других крупных 
административных центрах Сибири 
действующие синагоги значительно 
моложе.

Именно здесь, в окрестностях 
нынешней улицы Карла Либкнехта, 
и был еврейский квартал, он про-
стирался вплоть до улицы Энгельса. 
Сегодня евреи, разумеется, живут 
во всех районах Иркутска и в других 
городах области.

— Есть несколько способов (или, 
как я называю, кругов) общения, — 
объясняет главный раввин Иркут-
ска. — Кто-то регулярно молится. 
Кто-то приходит в синагогу лишь в 
праздники. А кому-то достаточно 
позвонить сюда хоть раз и задать 
наболевший вопрос. Мы абсолют-
но открыты. Сегодня сюда может 

зайти человек любой националь-
ности, посмотреть само здание, а 
также уникальные документы и 
фотографии. Мы здесь попытались 
найти золотую середину, но не быть 
музеем — это и место совместной 
молитвы, и место встречи. Кстати, 
на этой неделе здесь же открываем 
молодежный центр  — так называе-
мый коворкинг. Прийти в синагогу 
может человек любого вероиспове-
дания. Раньше у людей было много 
предубеждений, чтобы сделать этот 
шаг. Теперь ненужных барьеров 
стало меньше.

И правда мы видим, как в сина-
гогу заходят несколько китайцев, 
увлеченно фотографируя все вокруг. 
Сегодня в Иркутск приезжает много 
туристов и из Израиля. Причем их 
можно четко разделить по возра-
сту. Молодые стремятся к экстре-
мальному отдыху на Байкале (они 
любят долгие походы, например на 
Шумак). И пенсионеры, которые 
с удовольствием изучают старый 
Иркутск. И те, и другие обязательно 
посещают синагогу.

Детей должно быть 
много

— Мое самое первое впечатление 
от Иркутска кроме здания синаго-
ги, — это наш Центральный рынок, 
— вспоминает Аарон. — Меня тогда 
поразили рыбные ряды. Вся рыба 
была невероятно вкусная и свежая. 
Помню, мы с женой принесли ку-
пленные деликатесы в гостиничный 
номер в «Ангаре», попытались раз-

резать одноразовым ножом. У нас не 
получалось, и мы смеялись. Конеч-
но, это не восточный базар. Я вырос 
в Иерусалиме и хорошо их знаю. 
Иркутский рынок особенный.

Мы проходим вдоль старых дере-
вянных домов неподалеку от рынка. 
Аарон говорит, что никогда не уста-
ет их рассматривать.

"
Поверьте, это самое 
ценное, что есть в нашем 
городе, — убежден мой 
собеседник. — Именно эти 
дома и делают Иркутск 
теплым и таким уютным! 
Их нужно сохранить!

Минуя улицу Карла Маркса, мы 
выходим к Московским воротам. 
Здесь много туристов, они заворо-
женно смотрят на бардовый закат 
над Ангарой.

— Красивый памятник, — за-
мечает раввин, глядя на арку. — В 
нем — и сама история, и современ-
ное ее прочтение. Да и отдыхать на 
набережной — одно удовольствие. 
Я особенно люблю гулять от Веч-
ного огня через мостик до реки. А 
с детьми мы теперь часто бываем 
на островах Юность и Конном. Там 
создано совершенно новое про-
странство для отдыха. Здорово все 
получилось: и скамейки, и фонари, 
и дорожки!..

У Вагнера трое сыновей Мендл, 
Меер, Иосиф и дочка Хая — все они 
родились в Иркутске. Сам Аарон 
вырос в большой семье, у его роди-
телей было семеро детей.

— А кто сказал, что детей должно 
быть мало? — смеется он. — Во все 
времена у всех народов семьи были 
большие. Если ребенок у родителей 
единственный, ему будет трудно 
постичь многие вещи в жизни. Тем 
более что теперь растить детей на-
много проще — в плане быта, стирки 
и готовки. Мне вспомнилась такая 
фраза: «Иркутянин — не тот, кто 
здесь родился, а тот, кто растит в 
этом городе своих детей».

Неожиданно звонит телефон — 
сотрудник визового центра уточняет 
даты рождения детей Аарона. Он 
шутит, что с датой может ошибить-
ся: все именины они справляют по 
еврейскому календарю, а на нем 
сейчас 5779 год.

— В продолжение «детской» 
темы: я горжусь проектом, который 
мы осуществили вместе с предста-
вителями других конфессий города 
и при поддержке мэра Иркутска, 
— продолжает Вагнер. — В дет-
ских больницах Иркутска открыли 
современные игровые комнаты, 
в которых есть игрушки, книжки, 
хорошие телевизоры. Это важно 
— помогать ребятишкам, особенно 
больным, ведь завтра именно они 

«В ИРКУТСКЕ МНЕ ТЕПЛО»
Главный раввин Иркутска и Иркутской области Аарон Вагнер — о любимых 

уголках нашего города, открытости его жителей и добрососедстве

В эти дни отмечается 200-ле-
тие еврейской общины в на-
шем городе. Известно даже 

имя первого странника-иудея,  
который добрался до нашего 
города. Накануне праздника мы 
прогулялись с Аароном Вагнером 
и расспросили его о самых знако-
вых местах.

Раввин Аарон Вагнер: «Сегодня в синагогу может зайти человек любой 
национальности, посмотреть само здание, а также уникальные документы 
и фотографии. Мы здесь попытались найти золотую середину, но не быть 
музеем — это и место совместной молитвы, и место встречи»"

В Иркутске 22 октября будет 
широко праздноваться 
200-летний юбилей еврейской 
общины. Его посетит главный 
раввин России Берл Лазар. 

В этой части Лисихинского кладбища завершается 
благоустройство: реконструкция входной группы, 
создание беседки памяти, установка ограждений, 
фонарей и лавочек
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Энергия Солнца
Конкурс морских роботов ку-

рировали военные моряки — они 
устроили состязание между своими 
телеуправляемыми подводными 
аппаратами. Гражданские инжене-
ры участвовали в своей номинации. 
Победили иркутяне. Главный наш 
конкурент — команда Южного феде-
рального университета из Ростова-
на-Дону заняла второе место.

— Наш катамаран разработан в 
отделе информационно-измери-
тельных систем ИРНИТУ, — расска-
зывает Дмитрий. — Это универсаль-
ная платформа, на которой можно 
расположить любое исследова-
тельское оборудование. Создав ее, 
мы решали важный вопрос — как 
проводить исследования на малой 
глубине. Капитаны любых судов 
ближе чем на три метра к берегу не 
подходят, чтобы не сесть на мель. А 
наше изобретение может работать 
в полуметре от побережья, в самом 
труднодоступном месте.

— Например, вместе с лимноло-
гами мы наблюдаем, откуда берутся 
грязевые вулканы, — продолжает 
Ченский. — Или исследуем места 
концентрации газогидрата (воз-
можный источник нового топлива). 
Здесь нам помогают питерские уче-
ные. Этой темой особенно интересу-
ются в Японии: там в шельфе много 
газогидратов, поэтому японцы вни-
мательно следят за всеми техниче-
скими новинками в этой сфере.

Главное ноу-хау катамарана — 
это его компьютерные «мозги»: 
программы и алгоритмы, которые 
написали иркутские аспиранты. 
Мотор лодки работает от солнечных 

батарей, они располагаются, словно 
крылья, по бокам катамарана. На 
его носу установлена видеокамера 
— это глаза и уши. Лодка подклю-
чена к GPS и ГЛОНАСС — системы 
передают не только координаты, но 
и уровень качки на море, а также 
крен судна. Управляется он с помо-
щью ноутбука, в реальном времени 
передающего на берег качественное 
видеоизображение и данные всех 
приборов.

— На этих соревнованиях мы хоте-
ли протестировать ходовые качества 
нашего изделия, — говорит Дмитрий. 
— Наш катамаран должен был точно 
пройти по намеченному маршруту: с 
нужной стороны обойти буй, про-
скользнуть внутри вешек, дальше — 
змейкой и задний ход. Мы сделали 
все чисто и обогнали ближайших 
конкурентов на 20 баллов!

Военные моряки с большим инте-
ресом следили за иркутским изо-
бретением. Такие агрегаты можно 
использовать как для разведки, так и 
для охраны своей территории.

Командная работа
В Технопарке политеха кипит 

работа. Катамаран-победитель сто-
ит в обычной учебной аудитории, 
где студенты слушают лекции по 
радиоэлектронике, что-то програм-
мируют на компьютерах, паяют 
микросхемы. Лодка для них как 
символ успешной работы: всегда 
можно «доплыть» до нужного ре-
зультата и победить!

— Пока мы учим наших роботов 
четко выполнять команды и по-
могать работе ученых, — уточняет 
Дмитрий Ченский. — У нас уже два 
катамарана. Кроме небольшого 
победителя есть еще четырехметро-
вый робот. Мы хотим подготовить 
его к будущей навигации. В целом 
все наши разработки — результат 
командной работы.

Иркутяне мечтают о промышлен-
ном выпуске своего изобретения. Но 
это сделать непросто: сегодня каждое 
ведомство скрупулезно считает день-
ги, и процесс внедрения разработок 
часто занимает долгое время.

— Пока будем доводить его до 
ума на Байкале, — продолжает мой 
собеседник. — Работы много. Будем 
тестировать, где лучше всего раз-
мещать на нем подводное обору-
дование, отработаем механические 
тонкости.

Андрей Колганов 
Фото из архива ИРНИТУ

будут отвечать за все происходя-
щее. Кстати, у нас есть свой част-
ный еврейский детский садик. Еще 
одно важное новшество — школь-
ная программа, по которой учени-
ки посещают все священные места 
различных конфессий в Иркутске. 
В юном возрасте побывать и в церк-
ви, и в синагоге, и в мечети — это 
правильно и полезно.

Помнить историю
Еврейская община в Иркутске 

всегда была дружной. Например, 
капитальный ремонт синагоги 
после пожара 2004 года не стоил 
ни копейки бюджетных денег. 
Использовались только пожертво-
вания.

— Да, у нас дружная община. Мы 
всегда поддерживаем друг друга. 
Иногда эта помощь проходит сквозь 
века, — замечает мой собеседник.

Так, век назад наши богатые 
евреи даже отправляли деньги за 
рубеж на самые разные проекты. 
Раввина Вагнера поразил тот факт, 
что Ешива (высшая талмудиче-
ская школа), в которой он учился 
в Иерусалиме, была организована 
в том числе и на деньги иркутских 
евреев.

— Все знают о доме Кузнеца, но 
мало кто слышал, что купец пер-
вой гильдии Давид Михайлович 
Кузнец за свой счет строил участки 

Кругобайкальской железной доро-
ги, — размышляет раввин. — Или, 
к примеру, дом Исая Файнберга на 
Халтурина, 1, фасад которого вот 
уже больше века украшают шести-
конечные звезды. На могилах этих 
иркутян можно побывать и сегодня. 
Они погребены на еврейском участ-
ке Лисихинского кладбища, где те-
перь завершаются реставрационные 

работы. Уверен, со временем 
эти исторические захоронения 
привлекут множество тури-
стов, как это происходит в 
исторических городах во всем 
мире.

"
За проект 
реконструкции 

Лисихинского 
кладбища в рамках 
реализации программы 
«Формирование 
комфортной городской 
среды» проголосовало 
больше пяти тысяч 
иркутян. К концу октября 
будут отреставрированы 
входная группа, 
ограждение и 
прилегающая территория 
старого еврейского 
кладбища.

— Буквально сегодня ко мне при-
шел человек, который рассказал, 
как долгое время искал на этом 
кладбище могилу своей бабушки, 
— рассказывает Аарон. — Но за ней 
кто-то ухаживал — он понял это 

по выцветшим георгиевским 
ленточкам, которые висели 
на памятнике. Я посоветовал 
прихожанину обязательно 
прийти на эту могилу со сво-
ими детьми, чтобы они также 
не искали ее через 50 лет. 
Лучше помнить свою историю, 
чтобы сама история впослед-
ствии не напомнила о себе.

Добрые соседи
«Иркутск еврейский» — 

так называется новая книга, 
которая выйдет в дни юбилея. 
В ней собраны 200 рассказов 
об иркутских евреях. Книгу 
собирали всем миром: вос-
станавливали даты, фамилии, 
передали местный колорит. 
Например, вспомнили, что и 
в советское время в иркутской 

синагоге можно было получить 
мацу (тонкие пресные лепешки). 
Старожилы говорят, что она была 
намного вкуснее сегодняшней, а но-
сили ее обычно в наволочках, чтобы 
спрятать от чужих глаз.

— Мой родной брат Беньямин — 
раввин Красноярского края, — заме-
чает Вагнер. — Когда он приезжает 
в Иркутск, всегда удивляется, как 
много еврейских лиц на улицах на-
шего города. Еще до революции нас 
здесь было десять процентов насе-
ления. И все они работали во славу 
нашего города и России. 

Вообще, раввин очень ценит 
иркутскую доброжелательность и 
добрососедство. Ему нравится само 
слово «соседи», от которого так и 
веет теплотой.

— Есть расхожая фраза, что Ир-
кутск — это большая деревня, все 
друг друга знают, — смеется Вагнер. 
— А мне иногда кажется, что наш 
город — это один большой подъезд, 
где все жители — добрые соседи.

Вагнер был во многих сибирских 
городах, но только в Иркутске он 
увидел ярко выраженную идентич-
ность: «Это наследие ни в коем 
случае нельзя потерять».

Андрей Колганов 
Фото автора,  

Валерия Панфилова, Яны Ушаковой 
и из архива Аарона Вагнера

«В ИРКУТСКЕ МНЕ ТЕПЛО»
Главный раввин Иркутска и Иркутской области Аарон Вагнер — о любимых 

уголках нашего города, открытости его жителей и добрососедстве

Дмитрий Ченский — ведущий 
инженер отдела информа-
ционно-измерительных 

систем ИРНИТУ. Вместе с коллега-
ми Никитой Губиным, Дмитрием 
Токмачевым и Кириллом Григо-
рьевым он победил на соревнова-
ниях по морской робототехнике 
«Аквароботех», которые впервые 
прошли во Владивостоке.

РОБОТ-КАТАМАРАН

Разработка аспирантов ИРНИТУ заняла 
первое место на всероссийском конкурсе 

«Аквароботех»

"
Задача-максимум для этой 
группы ученых — создание 
трехмерной карты дна 
Байкала. Робот-катамаран 
призван изучать геологию 
байкальского дна.

В этой части Лисихинского кладбища завершается 
благоустройство: реконструкция входной группы, 
создание беседки памяти, установка ограждений, 
фонарей и лавочек
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Коварная стоп-линия
— О конкурсе я узнал из СМИ 30 

сентября, а через пару дней руко-
водитель таксопарка, в котором я 
работаю, сказал, что меня зареги-
стрировали в качестве участника, — 
рассказывает Антон. — Региональ-
ный отбор состоялся на площадке 
под Иннокентьевским мостом, 
собралось 27 участников. Было не-
сколько этапов. Первый — теорети-
ческий, нужно было ответить на во-
просы об истории такси и прошлом 
Иркутска. Например, когда был 
основан Иркутский острог, когда 
появился первый асфальтирован-
ный тротуар в столице Приангарья, 
сколько стоил проезд на извозчике 
в 1905 году... О теме вопросов нам 
заранее сообщили, так что я подго-
товился, прочитал несколько статей 
— благо, в Интернете все материалы 
по этой теме доступны. В теории я 
допустил лишь одну ошибку.

Иркутских водителей проверили 
на знание правил дорожного дви-
жения. Затем была практическая 
часть — скоростное маневрирование 
на автодроме. Стандартные упраж-
нения, которые выполняют все, кто 
сдает на права, были осложнены 
узкой трассой: все же конкурс про-
фессионального мастерства требует 
от водителей особой сноровки.

— Самым трудным моментом 
было задание затормозить как мож-
но ближе к стоп-линии, за каждые 
лишние 10 сантиметров назначался 
штрафной балл, — поясняет Ан-
тон. — Это действительно сложно, 
потому что обычно мы привыкли не 
доезжать до стоп-линии, оставляя 
некоторый запас, чтобы чувствовать 
себя комфортно и не мешать дру-
гим автомобилям на перекрестке. 
Многие на этом задании по привыч-
ке либо сильно не дотягивали, либо 
переезжали.

В практической части Антон по-
лучил четыре штрафных балла, при-
чем три — за стоп-линию. В сумме с 
заработанными очками за теорети-
ческий этап его результат оказался 
лучшим.

— Победа была неожиданной и 
приятной, — признается иркутянин. 
— На следующий же день прислали 
положение о финале конкурса и 
электронный авиабилет на мое имя. 
За победу на региональном этапе 
вручили денежный приз, а один 
из партнеров проекта подарил мне 
пластиковый бокс (багажник) на 
крышу автомобиля.

Творческий подход
В финал, который состоялся 11 

октября, попало 17 участников из 
разных регионов страны, причем 
Иркутск был самым восточным го-
родом. Кстати, в Приангарье реги-
ональный отбор проводился позже 
всех, 4 октября, так что у Антона 
времени на подготовку было мень-
ше, чем у остальных претендентов.

— В финале график был жесткий. 
После заселения в отель нас повез-
ли на тренировку, — рассказывает 
Антон. — Мы проехались по трассе 

с препятствиями, пообщались с 
другими участниками, нам рассказа-
ли о конкурсах. Само соревнование 
проходило на парковке олимпий-
ского стадиона «Фишт». В теорети-
ческой части финала были вопросы 
в формате теста на знание законо-
дательства в сфере пассажирских 
перевозок.

Кстати, в практическом задании 
полоса препятствий была почти 
такая же, как в Иркутске. Антон 
прошел ее за две с хвостиком мину-
ты, выполнил все элементы чисто, 
кроме той самой стоп-линии. Далее 
предстояло заменить колесо и уста-
новить детское кресло на время. За-
вершающим этапом был творческий 
конкурс, где участники представили 
свой край.

— Я почти не спал ночью перед 
конкурсом, все репетировал, — при-
знается Антон. — Регламент был 
жестким: нужно было уложиться 
в пять минут. 

"
Я рассказал о 
своеобразии нашего 
региона, о Байкале, 
продемонстрировал 
собственноручно 
смонтированный клип 
об Иркутске (раньше 
я занимался фото и 
видеосъемкой), в нем 
прозвучала песня 
иркутских музыкантов. 
Почти все участники 
представляли свои города 
в таком формате.

После долгих совещаний члены 
жюри объявили победителей. Пер-
вое место занял водитель такси из 
Санкт-Петербурга. Антон в тройку 
призеров, к сожалению, не попал — 
занял шестое место. Однако полу-
ченный опыт иркутскому водителю 
точно пригодится.

— Со мной в Сочи ездили кол-
леги из администрации нашего 

таксопарка. Они болели за меня, 
поддерживали, — говорит Антон. 
— Помимо конкурса во второй день 
была назначена конференция для 
перевозчиков, работников таксопар-
ков, представителей транспортной 
отрасли. Обсуждали проблемы, свя-
занные с деятельностью такси, пути 
решения спорных ситуаций. Цель 
мероприятия заключалась в том, 
чтобы повысить престиж профессии 
таксиста и качество услуг, показать, 
что водитель — это специальность, 
а не просто подработка, как у нас 
многие считают.

«Давайте просто 
поговорим!» 

Антон Костромин работал опера-
тором и монтажером в СМИ, зани-
мался фото- и видеосъемкой.

— Волей судьбы оказался водите-
лем. Эта работа мне по-настоящему 
нравится, — улыбается мой собесед-
ник. — За рулем я 3,5 года. Когда 
пошел в такси, принципиальным 
вопросом для меня был выбор 
легального таксопарка с основатель-
ным подходом к работе. Обошел все 
организации города и остановился 
на таксопарке «Первый». Там все 
водители опытные, ездят со все-
ми необходимыми документами, 
лицензией, путевым листом. Это 
важно, ведь перевозчик отвечает за 
безопасность своих пассажиров. 

Антон признается, что он общи-
тельный и неконфликтный человек. 
В работе старается придерживаться 
правила, что главный во время по-
ездки — пассажир.

— Моя задача — поздороваться 
и доставить человека без происше-
ствий и вовремя, — замечает Ан-
тон. — Идеальный пассажир — это 
вежливый, пунктуальный человек, 
который не задерживает посадку. 
Таксист должен быть немного пси-
хологом: если пассажиру хочется, 
можно и поговорить. Бывало, что 
клиенты советуются по разным во-

просам, даже относительно личной 
жизни. Неприятные моменты тоже 
порой случаются, когда пассажиры 
относятся к водителю неуважитель-
но, обращаются на «ты», начинают 
менять адреса, приказывать ехать 
туда-сюда. Мне приходится вежливо 
объяснять, что пришла уже следу-
ющая заявка, которую отменить 
нельзя. Я всегда стараюсь спокойно 
гасить конфликты.

"
Все свободное время 
Антон посвящает детям. 
Его сыну Льву три года, 
дочке Валерии — семь 
месяцев. Но работать 
молодому отцу приходится 
много.

— Как-то я даже ездил по заявке 
в Улан-Удэ, — рассказывает во-
дитель. — Семья из Бурятии, сей-
час живущая в Москве, прилетела 
в Иркутск. Я возил их по городу, 
мы разговорились, им понравился 
мой стиль вождения и они спро-
сили: «Сколько стоит доехать до 
Листвянки?». Я ответил, что все 
рассчитывается через приложение 
сервиса нашего такси. Пассажиров 
все устроило — и я доставил их до 
Листвянки, а потом и в Улан-Удэ.

Общий язык Антон находит с лег-
костью даже с иностранцами.

— Как-то летом возил туриста из 
Швейцарии. Он путешествовал по 
России в трейлере, — вспоминает 
Антон. — Приезжал, парковался где-
нибудь и гулял по городу пешком 
или ездил на такси. Я говорю по-
английски, так что нам удобно было 
общаться. Пассажир поставил вызов 
на ожидание, чтобы просто погово-
рить. Он тоже занимался фотогра-
фией, видеосъемкой, тогда еще шел 
чемпионат мира по футболу — точек 
соприкосновения у нас с ним оказа-
лось много!

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

«ВСЕ МЫ НЕМНОЖКО 
ПСИХОЛОГИ»

Четвертого октября в Иркут-
ске прошел региональный 
отбор всероссийского кон-

курса «Лучший водитель такси». 
Мероприятие такого формата 
произошло впервые. Победите-
ли в своих городах отправились 
в Сочи, где 11 октября состоялся 
финал конкурса. Честь Иркут-
ска отстаивал Антон Костромин: 
именно он стал лучшим в сто-
лице Приангарья. О том, какие 
задания выполняли таксисты и 
как найти общий язык с разными 
пассажирами, Антон рассказал 
нам сегодня. 

Лучший таксист 
областного центра 

Антон Костромин 
— о пассажирах 

и тонкостях работы
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«Если звезды зажигают…»
Сегодня обнаружение нового астеро-

ида уже не считается крупным научным 
событием: современные компьютеры в 
автоматическом режиме открывают по 
300 малых планет в сутки. Но полвека назад это 
делалось вручную и представляло собой долгий, 
кропотливый труд: каждую ясную ночь астрономы 
устремляли свои телескопы в небо и ждали, когда 
появится крошечная движущаяся «звездочка».

— Если она перемещается — значит, это уже не 
звезда, а астероид, — объясняет директор астроно-
мической обсерватории ИГУ Сергей Язев. — Тогда 
нужно сделать несколько засечек, определить 
координаты, вычислить орбиту, по которой объект 
летает вокруг Солнца. И когда он совершит по этой 
траектории пару оборотов (каждый из которых мо-
жет занять 2,5 года), можно уверенно называть его 
астероидом, присваивать номер и давать название.

Порой эксперимент заканчивался безрезультат-
но: изучаемый астероид оказывался уже известным 
науке. А теперь представьте, сколько понадобилось 
бессонных ночей, точных расчетов и энтузиазма, 
чтобы открыть 538 астероидов и две кометы — 
столько небесных тел на счету Николая Черных. 

Будущий ученый родился в семье тракториста-

механика. Когда мальчику исполнилось десять лет, 
семья Черных переехала из Воронежской области в 
Приангарье и поселилась в старинном селе Шера-
гул Тулунского района. Окончив школу и вернув-
шись из армии, Николай выбрал для себя Иркут-
ский педагогический институт: подкупило наличие 
специальности «физика и астрономия». В своих 
воспоминаниях Николай Степанович писал: «За-
ниматься астрономией было моей мечтой, и я был 
рад возможности хотя бы приблизиться к ней».

Во время вступительных экзаменов он познако-
мился со скромной, умной девушкой Люсей — через 
много лет она займет вторую строчку в мире среди 
женщин-астрономов по 

количеству открытых малых планет. Николай влю-
бился в нее задолго до мирового признания, когда 
Люся была еще никому не известной абитуриенткой 
пединститута. Спустя три года он сделал ей пред-
ложение руки и сердца — с тех пор ученые стали 
неразлучны.

Лаборатория времени
Интерес к изучению небесных тел в студентах 

пробудил Алексей Александрович Каверин, читав-
ший в институте курс астрономии. Одна из одно-
курсниц Николая Степановича тонко подметила: 
«Бывает, что спутник превосходит по размеру 
свою планету. Так вот Каверин и Черных как раз 
напоминали такой союз: по коридору шел невы-
сокий Каверин, а вокруг него кружил крепкий, 
рослый Черных».

Николай Степанович тепло отзывался о первом 
наставнике, а позднее даже назвал его именем один 
из открытых астероидов.

«Он привлек меня к участию в наблюдатель-
ных и вычислительных работах, которые велись 
в Астрономической обсерватории ИГУ, — писал 
Черных о Каверине. — Те годы были на редкость 
богаты разными астрономическими явлениями: 
великое противостояние Марса 1956 года, про-
хождение Меркурия по диску Солнца, солнечные 
и лунные затмения, две яркие кометы — комета 
Аренда-Ролана весной 1957-го и комета Мркоса в 
августе-сентябре, запуск первых советских искус-
ственных спутников Земли. Особенно интересные 
результаты нам удалось получить о комете Мркоса. 
Мы с Людмилой Ивановной тогда не предполагали, 
что в будущем нам доведется встречаться лично с 
первооткрывателем этого знаменитого небесного 
тела — выдающимся чехословацким астрономом 
Антонином Мркосом, принимать его у себя в Кры-
му и быть у него в гостях».

На последних курсах института Николай и 
Людмила стали совмещать учебу с работой в ла-
боратории времени (ныне ВНИИ физико-техни-
ческих и радиотехнических измерений), куда их 
пригласил Лев Николаевич Надеев. В трудовой 
книжке Николая Степановича появилась первая 
запись — астроном.

Поначалу Черных работал на пассажном ин-
струменте, затем ему поручили освоение новой 
призменной астролябии Данжона. С помощью этих 
приборов он занимался определением точного 
времени.

— Время привязано к суточному вращению 
Земли вокруг Солнца относительно внешних звезд. 
Наша планета вращается неравномерно, и потому 
продолжительность суток постоянно меняется. 
Чтобы определять точное значение и вносить по-
правки в определение всемирного времени, раньше 
по всей Земле работала масса подобных станций, — 
продолжает Сергей Язев.

«Работа в иркутской лаборатории времени 
была для нас хорошей астрометрической школой, 
— писал Черных. — Надеев учил нас не бояться 

сложных приборов, самим нахо-
дить неисправности или нарушения 
регулировки и исправлять их. Он 
добивался от нас аккуратности и 
тщательности в работе. Впослед-
ствии этот опыт очень пригодился 
при организации наблюдений ма-
лых планет в Крыму».

В 1961 году Николай Степанович 
покидает Иркутск: сначала поступает 
в аспирантуру Института теорети-
ческой астрономии в Ленинграде, 
затем его приглашают в Крымскую 
астрофизическую обсерваторию 
(КрАО). Там под его руководством 
запустили программу наблюдений 
малых планет. Для супругов Черных 
это стало семейным делом на ближай-
шие полвека.

Иркутский след на небе
Астрономы так называемой крым-

ской группы регулярно наблюдали за 
областью между Марсом и Юпитером 
— именно там находится крупнейшее 
скопление астероидов. Первая малая 
планета была открыта Николаем Сте-

пановичем в 1968 году и получила наименование 
Северный (в честь директора КрАО — академика 
А.Б.Северного). А вот сибирское название появи-
лось на небе впервые в 1970 году — новому астеро-
иду № 1957 присвоили имя нашей реки.

«Ангара — украшение Иркутска, его существен-
ная часть, и с ней у нас связано много воспомина-
ний. Символичен и номер этой малой планеты: 1957 
год был в нашей жизни особенным, наполненным 
многими важными событиями», — писал Черных, 
подразумевая и свадьбу с Людмилой Ивановной, и 
свои первые научные публикации.

Согласно правилам, ученые, открывшие астеро-
ид, вправе предложить для него свое название, но 
окончательное решение все же принимает комис-
сия Международного планетного центра (Кем-
бридж, США). 

"
Супруги Черных успели вписать 
в космическую историю сотни имен 
ученых, политиков, космонавтов, 
деятелей искусства; названия родных 
мест — Иркутск, Ангара, Байкал, 
Шерагул, Саяны; даже некоторые 
реалии советского прошлого — 
Пятилетка, Товарищ.

Астрономы также увековечили в небе плеяду 
русских писателей, в том числе наших земляков — 
Евтушенко, Вампилова, Распутина. К сожалению 
самих открывателей, астероид в честь Валентина 
Григорьевича получил не очень благозвучное со-
кращение Валгрирасп.

«Людмила Ивановна хотела его назвать Ва-
лентинРаспутин, но члены комиссии утвердили 
аббревиатуру, состоящую из первых букв имени, 
отчества и фамилии писателя. На наш взгляд, не 
очень удачное название», — признавал Николай 
Степанович.

Первооткрыватели не забыли своих учителей и 
коллег (так появились астероиды Надеев, Каверин, 
Мансурова) и родную альма-матер — в 1979 году 
одну из малых планет нарекли Ирпедина (Иркут-
ский педагогический институт).

— И пусть наш институт не представлен в миро-
вых рейтингах, зато он есть на небе. И нет силы 
человеческой, чтобы это изменить, — с гордостью 
подчеркивают однокурсницы Черных. И они зна-
ют, о чем говорят, ведь названия даются небесным 
телам навечно и не могут быть изменены.

В 2003 году Николай Степанович в последний 
раз приезжал в родные края, гостил в Шерагуле, 
был проездом в Иркутске. В 2004-м он ушел из 
жизни. Людмилы Ивановны не стало в прошлом 
году. Но где-то вокруг Солнца до сих пор летают 
два небесных тела: малая планета Черных, на-
званная так чехословацким астрономом Мркосом, 
и астероид Коля, открытие которого Людмила 
Ивановна посвятила любимому мужу.

Яна Шутова 
Фото из архива Сергея Язева

ПАРАД СИБИРСКИХ ПЛАНЕТ
Астроному Николаю Черных установили мемориальную доску в Иркутске

В миллионах километров от нас, 
где-то между Марсом и Юпите-
ром, есть «копия» нашего мира: 

там летает небесное тело под на-
званием Иркутск; где-то неподалеку 
проносятся малые планеты Ангара и 
Байкал; сияют издалека, словно звез-
ды, астероиды с именами Вампилов, 
Распутин, Евтушенко. Кто же «отпра-
вил» всю Сибирь в космос? Сделал 
это астроном Николай Степанович 
Черных — в свое время он вместе с 
женой открыл свыше 700 астероидов 
и многим из них дал имена наших 
выдающихся земляков и знаковых 
мест. Недавно на фасаде Иркутского 
педагогического института — альма-
матер супругов — появилась мемори-
альная доска в честь ученого.

"
В общей сумме он с супругой обнаружил 
свыше 700 малых планет, а возглавляемая 
им группа астрономов — 1286. Так что в 
искусстве нахождения астероидов Николая 
Степановича можно небезосновательно 
назвать чемпионом мира.

31-ю строчку занимает 
Николай Степанович в рейтинге первооткрывателей 
малых планет, учитывающем деятельность 1459  
астрономических организаций и астрономов мира 

Николай и Людмила  
в студенческие годы
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КОРОТКО
Детской художественной 
школе № 4 в Юбилейном 
присвоили имя заслуженного 
художника России, 
иркутянина Анатолия 
Костовского. 
Признанный мастер ушел 
из жизни в этом году. Идея 
увековечить имя живописца в 
названии школы принадлежит 
Центру русской духовности, 
ее поддержал депутат думы 
Иркутска Михаил Корнев.

На днях состоялось 
торжественное открытие 
памятной доски. Вдова 
художника подарила школе 
палитру и кисти супруга, а 
также десять его картин. Среди 
них такие известные полотна, 
как «Осеннее солнце» и «Мать 
поэта».

— Теперь его имя, его работы 
будут в школе, где начинают 
свой путь маленькие художники. 
Они смогут впитывать стиль 
Костовского, неповторимый 
колорит его работ и подход к 
живописи, — говорит Михаил 
Корнев.

Анатолий Георгиевич в течение 
нескольких лет преподавал в 
Иркутском училище искусств. Он 
был членом Союза художников 
СССР, почетным членом 
Всероссийского общества охраны 
памятников истории и культуры, 
ветераном труда. Художник 
скончался в январе 2018 года 
в возрасте 90 лет.

Более 30 работников 
дошкольных учреждений, 
расположенных 
в микрорайоне 
Университетском и ЖК 
«Союз», получили за свой труд 
благодарственные письма 
председателя думы Иркутска, 
депутата от избирательного 
округа № 28 Евгения 
Стекачева. 
Торжественное вручение 
прошло в Гуманитарном центре 
— библиотеке имени семьи 
Полевых. Цветы, благодарности 
и подарки от депутата получили 
воспитатели детских садов 
№ 184, 157, 183, 171, 166, 164, 169, 
167.

— Мы вам доверяем самое 
дорогое — наших детей. Работать 
с ребятишками можно только 
по призванию, ведь это требует 
чуткости, ответственности и 
безграничного терпения. Каждую 
из вас, дорогие женщины, 
благодарю за ежедневный труд 
и желаю вам неиссякаемой 
энергии и мудрости, — поздравил 
Евгений Стекачев.

На праздничном концерте с 
поздравительными номерами 
выступили и профессиональные 
исполнители, и воспитанники 
детсадов микрорайона.

Первый стационарный пункт 
приема макулатуры открылся 
на ул. Авиастроителей, 28/1, 
по инициативе депутата 
Алексея Савельева в 
рамках второго этапа акции 
«Экорайон». 
Напомним, что весной и летом 
в ходе первого этапа жители 
Иркутска II собрали столько 
макулатуры, что на вырученные 
средства удалось приобрести 
саженцы липы и чернозем для 
целой аллеи. Экологическое 
мероприятие проводится 
Алексеем Савельевым совместно 
с Иркутским авиационным 
заводом и молодежной думой 
города. Стать участником 
может каждый желающий. 
Подробности — в приемной 
депутата на ул. Новаторов, 3, 
каб. 19, или по телефону 8 (904) 
152-41-38 (помощник депутата 
Елена).

Детский сад № 184 расположен 
почти в самом сердце Союза. Сюда 
водят детей не только жители микро-
района, но и семьи из Университет-
ского и даже Академгородка. Движе-
ние здесь оживленное, но при этом 

не отрегулированное — нужны знаки, 
дорожная разметка. Но самое главное 
— необходим еще один въезд. 

"
С просьбой сделать 
дополнительную дорогу 
иркутяне обратились к 
председателю думы города 
Евгению Стекачеву. Союз 
расположен рядом с его 
избирательным округом, 
поэтому проблема депутату 
известна. Однако ее 
решение требует времени.

— Жители предложили два места 
для организации нового проезда, но 
необходимо рассмотреть и обсудить 
все возможные варианты. Их будет 
немного, потому что застройка плот-
ная и отчасти непродуманная. Потре-
буется также обеспечить безопасность 

движения внутри самого микрорайо-
на, — отметил Евгений Стекачев.

По мнению горожан, коллапс 
возник по вине застройщиков. Они 
обустроили один въезд, который 
ведет к закрытой приватизированной 
территории. Так что жители были 
вынуждены самостоятельно прото-
рить стихийный путь в микрорайон 
рядом с детским садом.

Очевидно, что удобнее всего про-
ложить дорогу именно здесь, однако 
эта земля находится в собственности 
Иркутского государственного универ-
ситета. Евгений Стекачев планирует 
провести переговоры с и. о. ректора 
ИГУ Игорем Бычковым. Возмож-
но, вуз даст разрешение обустроить 
на этом участке проезд, что станет 
самым удачным выходом из сложив-
шихся обстоятельств.

Фото Валентина Карпова

Вопрос о расселении домов под 
номерами 76/1, 76/2, 78, 80 и 82 рас-
смотрели на депутатских слушаниях 
в сентябре. На заседание пришли и 
сами жители. Они рассказали, что в 
их «деревяшках» 1958 года постройки 
никогда не проводился капитальный 
ремонт, все конструкции прогнили, 
фундамент и отмостка разрушаются, 
протекает крыша. Фирма, на которую 
они так надеялись, в июне 2018 года 
перестала существовать, что стало для 
людей большим ударом.

— У нас здесь живут только по-
жилые люди, сами мы не справимся, 
— обратилась к депутатам одна из 
жительниц Тамара Гребенщикова.

Трудность заключается в том, что 
эти дома официально не признаны 
ветхим жильем: не проведена соот-
ветствующая экспертиза. Без нее их 
нельзя ни расселить, ни снести.

— Компанию-застрой-
щика, к сожалению, уже 
к ответу не призвать. 
На мой взгляд, это 
в принципе не-
правильно, что 
фирма с таким 
обременением 
могла быть про-
сто ликвидирова-
на без каких-либо 
последствий для 
учредителя. Судь-
бу домов теперь 
должна определить 
экспертиза. Предстоит 
кропотливая работа, — 
отметил председатель думы 
города Евгений Стекачев. Для того 
чтобы оценить ситуацию, спикер ор-
ганизовал выездной прием граждан, 
который совместно с администраци-
ей Иркутска провели заместители 
председателя Виталий Матвийчук и 
Александр Ханхалаев.

Заместитель мэра — председатель 
комитета по градостроительной 
политике Александр Ким пояснил, 
что эта местность не отвечает требо-

ваниям для применения механизма 
развития застроенных территорий. 
Однако власти рассмотрят возмож-
ность включить данную группу домов 

в муниципальную программу 
«Жилище», позволяющую 

проводить расселение. 
Начать работу не-

обходимо именно 
с экспертизы.

Жители Депу-
татской расска-
зали представи-
телям власти и 
о других пробле-
мах: подъездные 
дороги к домам 

требуют отсыпки, 
стихийную стоянку 

транспорта под окна-
ми необходимо ликви-

дировать, управляющая 
компания работает плохо и 

не проводит даже косметический ре-
монт. С последним вопросом пообе-
щал разобраться заместитель мэра 
— председатель комитета по управле-
нию Октябрьским округом Владимир 
Преловский. Если достигнуть кон-
сенсуса с управляющей компанией не 
удастся, жителям разъяснят тонкости 
процедуры смены УК.

Полосу подготовила Мария Николаева 
Фото автора

НОВЫЙ ПУТЬ
По просьбе жителей в микрорайоне Союз 

оборудуют еще один въезд

За последние годы Союз пре-
вратился из нескольких 
домов в полноценный жи-

лой комплекс со своим укладом 
жизни. Здесь есть и магазины, и 
спортзал, и детский сад, в буду-
щем планируется открыть школу. 
На 12 гектарах в основном стоят 
высотки, некоторые достигают 17 
этажей. Возводили их сразу три 
застройщика, и никому не пришло 
в голову, что одного проезда к до-
мам будет недостаточно для такого 
количества жителей.

НЕПРОСТОЕ РАССЕЛЕНИЕ
Иркутяне, обманутые недобросовестным застройщиком, 

обратились за помощью к городским властям

Жильцы двухэтажных 
«деревяшек» на улице 
Депутатской были очень 

рады, когда узнали, что их дома 
подлежат расселению — они ждали 
этого события с нетерпением. Обя-
зательства взяла на себя компания 
«Стройтранс», которая получила 
право возвести новую блок-секцию 
рядом с этими домами. Однако за-
стройщик своих обещаний не вы-
полнил, компания была признана 
банкротом и ликвидирована. Тогда 
жители пришли за помощью к го-
родским властям.

Депутатские слушания и 50-е очередное заседание думы Иркутска пройдут 24 и 25 октября соответственно.  
Начало в 10 часов (ул. Ленина, 14, каб. 72).

Первые дома здесь начали заселять около четырех лет назад. 
Постепенно микрорайон обзаводился всей необходимой 
инфраструктурой. Сейчас на очереди — новая дорога
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Открылся чемпионат 9 октября в би-
льярдном клубе «Меткий». В столицу 
Приангарья приехали 63 сильнейших 
спортсмена из 21 региона: 16 девушек 
и 47 мужчин. Первый раз чемпионат 
России Иркутск принимал в 2016 году. 
Тогда все отметили, что организация 
соревнований была отменной.

— До этого в Сибири никогда не 
проводили турниры такого 
уровня, — рассказывает ви-
це-президент федерации 
бильярдного спорта 
Иркутской области 
Владимир Верешня. 
— А мы зарекомен-
довали себя с хоро-
шей стороны. У нас 
финалы проходят в 
спортивном комплек-
се «Байкал-Арена», 
где собираются полные 
трибуны зрителей, а не в 
клубе, как это бывает в других 
городах. К этому чемпионату России 
мы готовились полтора года.

Развитие бильярдного спорта — 
это не только проведение масштаб-
ных турниров. В сентябре усилиями 
местной федерации было создано 
отделение бильярдного спорта при 
ДЮСШ «Спарта», в нем бесплатно 

работает группа начальной подготов-
ки для детей с 8 лет. Там уже занима-
ются около 12 человек.

— Обучаем основам игры в би-
льярд, правильной стойке, тому, как 
держать кий, как бить по шару, — 

рассказывает тренер бильярд-
ной школы, главный судья 

федерации бильярдного 
спорта Иркутской обла-

сти Геннадий Галиул-
лин. — Занимаемся 
и общефизической 
подготовкой, размин-
кой — это обыкно-
венные упражнения, 

необходимые для того, 
чтобы ноги заработа-

ли, поясница, шейный 
отдел. Конечно, здесь нет 

такой мощной тренировки, как в 
единоборствах или художественной 
гимнастике. Бильярд еще не совсем 
воспринимается как спорт. Он не 
олимпийский, не командный, к нему 
относятся отчасти как к развлечению. 
Хотелось бы поменять это отноше-
ние. Бильярдисты в обычной жизни 
чаще всего имеют профессию. Есть 

среди наших спортсменов и врачи, и 
судьи, и адвокаты, и банкиры.

"
Как у ребят появляется 
желание играть в бильярд? 
Геннадий Борисович 
считает, что чаще всего 
этому способствует 
пример родителей или 
кого-то из друзей.

— Могут по телевизору увидеть 
и загореться, — говорит Геннадий 
Галиуллин. — Чемпионат России в 
Иркутске был освещен так, что к нам 
стали звонить родители с просьбой 
записать ребенка в школу.

Невозможно выделить определен-
ный типаж бильярдистов. На чемпи-
онат страны приехало столько спорт-
сменов — и все разные: и подвижные, 
энергичные; и спокойные, невозму-
тимые. Бильярд развивает образное 
мышление, усидчивость, внимание. 

Сказать, что это вид спорта, 
известный своим тихим и разме-
ренным ритмом, подходит только 
для флегматиков, никак нельзя. 
Иной раз вокруг бильярдного стола 

бушуют такие страсти, что даже кии 
ломаются.

— Это только начинающие способны 
на такое, — говорит Геннадий Борисо-
вич. — На крупных чемпионатах такого 
никогда не увидите. Все участники — 
профессионалы, опытные спортсмены, 
сохраняющие спокойствие. Когда на-
чинается игра, они практически никого 
не видят вокруг, только стол.

Игры предварительного этапа 
прошли в бильярдном клубе «Мет-
кий». Вначале бильярдисты проводят 
разминку: нужно узнать стол, какая 
резина, какие лузы, прочувствовать, 
как шарик покатится. У каждого 
спортсмена свой кий.

— Это как скрипка для музыканта, 
— объясняют участники чемпионата.

Кий, кстати, во время игры натира-
ют специальным мелом для того, что-
бы не было кикса — проскальзывания 
при ударе. Есть у бильярдистов и 
специальный дресс-код для соревно-
ваний — однотонная рубашка, жилет-
ка, брюки. У женщин то же самое, с 
нынешнего года им запрещено играть 
в юбках. И это обоснованно: иной раз 
для того, чтобы удачно дотянуться до 
шара, нужно буквально лечь на стол. 

Честь Иркутска на чемпионате 
страны отстаивали восемь спорт-
сменов. Лучший результат показал 
Андрей Абузьяров — он дошел до 1/4 
финала. А чемпионом страны стал 
Артем Балов из Санкт-Петербурга, 
в финале он выиграл у новосибирца 
Михаила Царева со счетом 6:2. Среди 
женщин победу со счетом 4:0 одержа-
ла красноярская спортсменка Дарья 
Михайлова, серебро — у Ольги Мило-
вановой из северной столицы. 

По итогам прошедшего чемпио-
ната спортсмены, занявшие первое 
и второе места, получили прямую 
путевку на чемпионат мира, который 
состоится в ноябре в Тюмени. 

Элина Халтанова 
Фото Татьяны Глюк

В первом матче «Иркут» начал 
отлично, сумел вырваться вперед, 
но удержать преимущество не уда-
лось — и победа уплыла из-под носа. 
Тренерский штаб сделал работу над 
ошибками, и во второй встрече все вы-
шло наоборот. Уступая после первой 
четверти 10:19, к концу второго игро-
вого отрезка оранжево-черные смогли 
сравнять счет: за три секунды до 
сирены забил Кэлил Дьюкс — 38:38. 
Далее иркутяне во главе с американ-
цем продолжили атаковать и добились 
победы. А Кэлил стал самым резуль-
тативным игроком матча (35 очков, 4 
передачи, 1 перехват, 6 подборов).

— Была равная игра, но мы не 
справились с Дьюксом, — заметили 
после матча представители команды 
соперника.

Стоит заметить: несмотря на то что 
Дьюкс приехал из-за океана, стоит 
он меньше, чем контракт с россий-
ским баскетболистом этого амплуа. 
В «Иркуте» Кэлил играет на позиции 
первого номера. Однако, по его сло-
вам, в США (а он выступал там в лиге 
NCAA за клуб «Университет Ниага-
ра») у него была немного другая роль, 
он больше играл на команду. Вообще, 
европейский баскетбол сильно отли-
чается от американского.

— В США баскетбол проще. Там 
много атлетизма, индивидуальной 
игры, — заметил главный тренер 
«Иркута» Алексей Васильев. — Евро-
пейский же изобилует разными штуч-
ками, перестройками, нюансами. Для 
Кэлила открывается много нового в 
нашем чемпионате.

Дьюкс на этот счет высказался так:
— Неважно, где ты выступаешь, 

нужно полностью отдаваться трени-
ровкам, быть в игре. С российскими 
командами, где есть литовцы и сербы, 
тяжело играть: они зарабатывают 
фолы на себе, заставляя нас что-то 
придумывать. Приходится приспоса-
бливаться к тренерской философии, 
чтобы быть успешными в защите.

"
Кстати, после победного 
матча 12 октября 
американский легионер 
признался в любви к 
иркутским болельщикам.

— Благодаря их энер-
гии и неуемной под-
держке мы сохраняли 
жесткость, команд-
ную скорость и 
смогли добиться 
победы, — ска-
зал Дьюкс. — 
Мне приятно 
здесь нахо-
диться.

Сейчас у 
«Иркута» небывало 
длинная скамейка, за-
явки на матч перепол-
нены. Но это не говорит 
о том, что количество 
игроков раздуто.

— Всегда бывают 
микротравмы, простуды, 
когда кто-то выбывает 
из строя, — отметил 
тренер команды Алек-
сандр Лукин. — Так что 

нужно, чтобы баскетболисты были 
в обойме.

В воскресенье, 14 октября, «Иркут» 
провел матч в рамках 1/16 Кубка Рос-
сии на выезде. Наша команда уступи-
ла южносахалинскому «Востоку-65» 
со счетом 83:66. 

Следующие игры «Иркут» также 
проведет на выезде.

Элина Халтанова 
Фото Артема 

Илошваи

ИГРА ИНТЕЛЛЕКТУАЛОВ
В Иркутске завершился чемпионат России по бильярдному спорту

Люди в рубашках и жилетках 
кружат вокруг стола, рас-
считывая удары. Их оружие 

— кий, их сила — в спокойствии. 
Бильярдный спорт называют шах-
матами в движении, игрой интел-
лектуалов. В нашем городе этот 
вид спорта активно развивается 
— с 8 по 14 октября Иркутск во вто-
рой раз принимал чемпионат 
России в дисциплине «свободная 
пирамида» при поддержке город-
ской администрации. Финалы со-
стоялись в минувшее воскресенье 
в амфитеатре СК «Байкал-Арена».

НАБИРАЕМ ОБОРОТЫ
БК «Иркут» стартовал в чемпионате страны и Кубке России

Восьмого октября иркутские 
баскетболисты открыли 
сезон домашним матчем с 

«Уралом», затем 12 октября была 
игра с командой «Университет-
Югра». В первой встрече подопеч-
ные Алексея Васильева в упорной 
борьбе уступили со счетом 73:80, 
но во второй выиграли — 76:68. Ре-
зультаты на старте сезона пока не 
очень волнуют болельщиков, ведь 
главное — уже заметен рисунок 
игры обновленной команды, а так-
же потенциал легионера, разыгры-
вающего из США Кэлила Дьюкса.

Победитель чемпионата России 
среди мужчин Артем Балов

Очевидно, что американский  
легионер будет солировать  
в иркутской команде в следующем сезоне 
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ТЕАТРЫ

Филармония
Концертный зал
19 октября
Губернаторский симфонический оркестр, 
художественный руководитель и главный 
дирижер — заслуженный деятель искусств 
России Илмар Лапиньш. Дирижер — Максим 
Качалов. Ж.Бизе. Сюита «Детские игры». Дей-
ствителен абонемент № 1 (6+), 12.00—14.00
24 октября
Концерт камерного хора «В день рожде-
ния» (6+), 18.30
Органный зал
18 октября
«Магия импрессионизма». В программе 
— произведения композиторов и худож-
ников ХХ века. Солисты филармонии, 
струнный квартет. Действителен абоне-
мент № 8 (6+), 18.30
21 октября
Концерт ансамбля «Барокко». Руково-
дитель — М.Крутикова. «Гении эпохи 
барокко» (6+), 17.00
23 октября
Концерт органной музыки. Исполнитель 
— Денни Вильке (Германия). В про-
грамме — произведения И.Пахельбеля, 
Д.Букстехуде, И.Вальтера, И.-М.Баха, 
И.-С.Баха (6+), 18.30
25 октября
Концерт из цикла «Там, на неведомых 
дорожках». «Чудеса в Лукоморье». В про-
грамме — музыка старинных и современ-
ных композиторов. Действителен абоне-
мент № 4 (6+), 12.30
Касса концертного зала: 24-11-00,  
ул. Дзержинского, 2. 
Касса органного зала: 500-121.

Иркутский музыкальный 
театр имени Н.М.Загурского
18 октября
«Барышня-крестьянка» (12+), 18.30
20 октября
«Две королевы» (16+), 18.00
21 октября
«Сирано де Бержерак» (12+), 18.00
22 октября
«Не бойся быть счастливым» (12+), 19.00
23 октября
«Юнона и Авось» (16+), 18.30
24 октября
«Веселая вдова» (12+), 18.30
Телефоны кассы: 34-21-31, 610-804.

Иркутский театр народной 
драмы
14 октября
«Илья Муромец» — детский спектакль по 
народным былинам (6+), 12.00
21 октября
«Сказки» — детский спектакль по сказкам 
А.С.Пушкина (4+), 12.00
26 октября
«Песнь моя, Россия» — юбилейный 
творческий вечер заслуженного деятеля 
искусств России, заслуженного артиста 
России Михаила Корнева. Вход по пригла-
сительным билетам (12+), 18.00
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Принимаются коллективные заявки 
на доставку билетов по месту  
учебы или работы.  
Телефон кассы: (3952) 46-99-68.

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

18 октября
«Темная материя» (12+), 10.30
«Энергия Вселенной» (10+), 15.00
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
19 октября
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 15.00
«Розетта» (6+), 18.00
«Экзопланеты» (10+), 19.30
20 октября
«Земля — Вселенная» (6+), 12.00
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 15.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 16.30
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 18.00
Полнокупольный концерт «Бетховен. 
Симфония № 9». Партию саксофона в ре-
альном времени исполняет Андрей Гедеон 
(12+), 19.30 
21 октября
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 12.00

«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Зрение» (10+), 16.30
«Экзопланеты» (10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30
23 октября
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 10.30
«Энергия Вселенной» (10+), 15.00
«Темная материя» (12+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
24 октября
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 15.00
«Вода — космическая история» (6+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30
25 октября
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 10.30
«Экзопланеты» (10+), 15.00
«Жизнь деревьев» (3+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30  
(130-й квартал). Тел. 79-79-09, 
принимаются коллективные заявки.

КИНОТЕАТРЫ

«Баргузин»
«Вечная жизнь» (12+)
«СуперБобровы: народные 
мстители» (12+) 
«Хэллоуин» (18+)
«Смолфут» (6+) 
«Звезда родилась» (18+)
«Без меня» (16+)
«Газгольдер. Клубаре» (16+)
«Человек на Луне» (12+)
«Хэллфест» (18+)
«Ничего хорошего в отеле «Эль 
рояль» (18+)
«Веном» (16+)
«На районе» (16+)
«Пришельцы в доме» (6+)
«Непрощенный» (16+)
Стоимость билетов 200—580 
руб. Заказ билетов: 22-98-55. 
Автоответчик: 550-454,  
www.barguzin.net

«Карамель»
«СуперБобровы: народные мстители» (12+) 
«Хэллоуин» (18+)
«Смолфут» (+6) 
«Звезда родилась» (18+)
«Без меня» (16+)
«Газгольдер. Клубаре» (16+)
«Человек на Луне» (12+)
«Хэллфест» (18+)
«Ничего хорошего в отеле «Эль рояль» (18+)
«Веном» (16+)
«На районе» (16+)
«Пришельцы в доме» (6+)
« Непрощенный» (16+)
Заказ билетов: 500-640.  
Стоимость билетов 200—300 руб.

«КиноМолл»
«СуперБобровы: народные мстители» (12+) 
«Смолфут» (+6)
«Примадонна» (16+)
«Галвестон» (18+)
«Хэллоуин» (18+)
«Звезда родилась» (18+)
«Поиск» (16+)

«Черный клановец» (18+)
«Экстаз» (18+)
«Кислота» (18+)
«Школа» (18+)
«Без меня» (16+)
«Газгольдер. Клубаре» (16+)
«Человек на Луне» (12+)
«Хэллфест» (18+)
«Ничего хорошего в отеле «Эль рояль» (18+)
«Веном» (16+)
«На районе» (16+)
«Пришельцы в доме» (6+)
«Непрощенный» (16+)
«КиноМолл» ТРЦ «КомсоМолл».  
Заказ билетов: 787-787.  
Автоответчик: 550-454.

«Звездный»/«КиноКвартал»
«Звезда родилась» (18+)
«Примадонна» (16+)
«Хэллоуин» (18+)
«Без меня» (16+)
«Газгольдер. Клубаре» (16+)
«Человек на Луне» (12+)
«Хэллфест» (18+)
«Ничего хорошего в отеле «Эль рояль» (18+)
«Веном» (16+)
«Пришельцы в доме» (6+)
Стоимость билетов 600—700 
руб. Справки по тел. 24-05-78. 
Автоответчик: 550-454.

МУЗЕИ

Отдел истории,  
ул. Франк-Каменецкого, 16а.  
Тел. для справок: 710-161. 
Выходной день — среда.
Постоянно действующая экспозиция «От 
археологии до ХХ века» (6+)
Выставка «Святитель Софроний», по-
священная 100-летию со дня канонизации 
святителя Софрония Кристалевского (6+)
Выставка «Любящая вас Юлия Базанова» (6+)
19 октября
Презентация модели сторожевого корабля 
СКР–62 «Иркутский комсомолец», (6+), 16.00 
24 октября
Открытие выставки к 100-летию Иркут-
ского государственного университета 
«Исторический факультет: из глубины 
веков в будущее» (12+), 16.00
26 октября
Открытие выставки к 100-летию ВЛКСМ 
«Иркутский комсомол» (12+), 16.00
Городской выставочный центр  
имени В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3.  
Тел. для справок: 200-365. 
Выходной день — понедельник
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+)
20 октября
Работа студии «Маленький художник» 
(6+), 10.00—17.00
24 октября
Открытие выставки к 100-летию ВЛКСМ 
«Комсомольские стройки в произведени-
ях сибирских художников» (12+), 14.00
25 октября
Открытие выставки А.И.Барзыкиной 
«К 100-летию ВЛКСМ» (12+), 16.00
Вечер-встреча «Не расстанусь с комсомо-
лом — буду вечно молодым!» (12+), 17.00
Дом ремесел, ул. Декабрьских 
Событий, 102. Тел. для справок:  

204-494. Выходной день — среда.
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+)
19 октября
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
А.И.Защепин (12+), 11.00—15.30
20 октября
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 11.00—18.00
21 октября
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—18.00
Мастер-класс по керамике. Мастер — 
Е.В.Сотникова (6+), 11.00—16.00
22 октября
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—18.00
23 октября
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 14.00—18.00
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
А.И.Защепин (12+), 14.00—17.00
26 октября
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
А.И.Защепин (12+), 11.00—15.30
Солдаты Отечества,  
ул. Чайковского, 5. Тел. для справок: 
38-08-99. Выходной день — среда.
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии, 
по заявкам (6+)
Выставка к 100-летию ВЛКСМ «Иркут-
ский комсомолец — на службе Родины», 
(12+)
25 октября
Открытие выставки к 100-летию Ир-
кутско-Пинской дивизии «Командиры 
Иркутской дивизии» (12+), 16.00
Музей городского быта, 
ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. для справок: 204-884. 
Выходной день — вторник.
Постоянно действующие экспозиции об-
раза жизни иркутян второй половины  
ХIX и XX вв. (6+)

Сибэскпоцентр, павильон 1, стенд В30 

Мясо птицы, колбасная и деликатесная 
продукция, полуфабрикаты из всех 

видов мяса по оптовым ценам

С 23 по 26 октя
бря приглашаем  

на выставку «Агро
промышленная неделя»
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А

«Смолфут» (6+)

ОТЛИЧНАЯ КАРТОШКА
Доставка бесплатно, 

любой этаж.
     ГАЛА 650 руб./сетка 36 кг.

       Тел. 89148884145

МБУК «Музей истории г. Иркутска имени А.М.Сибирякова»


